
ЗА ЧТО КУПИЛИ, ЗА ТО
УЖЕ НЕ ОТКУПИТЬСЯ

(Из выступления Пред-
ставителя Атомпрофсою-
за в Днепродзержинской
объединенной организа-
ции Тамары ФЕДОРЕНКО):

— К сожалению, мне
сегодня приходится озву-
чить очень неприятный 
и достаточно болезненный

вопрос. На нашей промпло-
щадке произошли серьез-
ные организационные изме-
нения. Одно из семи крупных
предприятий, находящееся
ранее в управлении про-
фильного министерства, —
Днепровский завод мине-
ральных удобрений — пере-
шло в разряд частного
акционерного общества.
Это вторая крупнейшая та-
кого типа корпорация в
Украине. Здесь трудится
600 человек. Вскоре мы уже
понимали, что данная струк-
тура в ближайшее время в
административном порядке
уйдет от нас, и вряд ли оста-
нется первичная профорга-
низация в нашем составе.
Потому что трехмесячная
катавасия: встречи, дискус-
сии, споры — предупредить
такой шаг сопрофсоюзни-
ков оказались тщетными.
Поскольку руководитель-
частник пообещал работни-
кам очень большие льго-
ты, обзавелся письменными
договоренностями, в первую
очередь, с председателем
первичной профорганиза-
ции. Собственник также,
через своих заместителей,
так сказать, смотрящих, был
информирован о профсо-
юзных перечислениях в
вышестоящие организации,
согласно нашим уставным
требованиям. И когда пред-
приниматели увидели, что
наши попытки сохранить ста-
тус-кво профорганизации
находят у людей понимание,
то обратились к классиче-
скому приему, навеянному
новым временем. Как раз
приближался День химика и
всем до единого работника,
причем даже некоторым из
ветеранов — руководителей
ПО ПХЗ, а также новичкам,
были выплачены премии от
30 тыс. грн., и по нисходя-
щей вниз, до самой мини-
мальной суммы — 500 грн.
Сразу же после этого про-
фессионального праздника-
мероприятия была проведе-
на конференция, которой
предшествовали «идейно

подготовленные» собрания
в профгруппах за выход из
Атомпрофсоюза и создание
своей собственной незави-
симой профорганизации
ЧАО ДЗМУ. Единственный,
кто высказался на конфе-
ренции и проголосовал про-
тив выхода из Атомпроф-
союза, не объясняя, что и
почему, был председатель
профкома Сидоренко В. Т.
Выступал и работник с мно-
голетним профстажем, он
сказал: «Да, Тамара Алек-
сеевна, нас купили. Здесь
нашли работу люди, кото-
рые перед этим по 1,5—2
года были безработными.
Нам пообещали выплаты на
оздоровление, медстрахо-
вание…» В общем, сравни-
тельная характеристика бы-
ла не совсем в нашу пользу.
Хотя трудности мы пережи-
вали всегда вместе.

Вот такая сегодня у нас
ситуация. Стоило ли о ней
вести разговор? Думаю, 
да. Как член ЦК, Валерий
Тимофеевич обратился в
Президиум ЦК профсоюза
рассмотреть вопрос о пре-
кращении его полномочий и
поблагодарил руководство
Атомпрофсоюза, всех со-
ратников за многолетнюю
солидарность, понимание и
великолепную профсоюз-
ную школу.

— Сегодня он является
заместителем генерального
директора завода по соци-
альным вопросам и быту, но
мы уверены, что вся эта
история вернется бумеран-
гом по людям, — подчер-
кнула оратор. 

В подтверждение ска-
занного Председатель Атом-
профсоюза уточнил, что по
прошествии некоторого
времени со всеми работни-
ками этого частного пред-
приятия были заключены
годичные трудовые кон-
тракты.(!?) Частнику нужен
покладистый рабочий люд,
не задающий лишних вопро-
сов и не предпринимающий
неудобных и неприятных
действий.

Как председатель Ус-
тавной комиссии Атомп-
рофсоюза Тамара Федо-
ренко сделала сообщение
об изменениях и дополне-
ниях к Уставу профсоюза. 
«В раздаточных материалах
есть таблица, где помещены
предложения Уставной ко-
миссии по этому поводу,
подготовленные на заседа-
нии комиссии при участии
отдела правовой работы
Атомпрофсоюза. Учитывая
это, необходимо оператив-
но профорганам на местах,
— подчеркнула выступав-
шая, — ознакомиться с
наработанными решениями
и внести собственные заме-
чания или предложения». В
свою очередь, она поблаго-
дарила членов комиссии и
профсоюзных юристов, кото-
рые, по ее мнению, плодо-
творно поработали, причем в
выходные дни под Киевом,
над этими важными докумен-
тами.

АТОМПРОФСОЮЗ: 
ЗАВТРАШНИЙ ДЕНЬ

НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
(Из выступления Пред-

седателя Атомпрофсою-
за Валерия МАТОВА):

— Среди вынесенных на
рассмотрение Пленума ЦК
вопрос о проекте Стратегии
развития Атомпрофсоюза
на 2012—2017 годы — один
из основных, и мы готовили
его сообща на специальном
семинаре-тренинге. Впер-
вые было привлечено к этой
коллективной работе макси-
мальное количество соп-
рофсоюзников, около 80
человек. Большинство  при-
сутствующих с пониманием
политики и задач профсою-
за на будущее имели воз-
можность теоретически и
практически обсудить сов-
местно и в своих рабочих
группах широкий спектр
злободневных внутрисоюз-
ных и социальных вопросов,
вносить конкретные пред-
ложения по выработке ряда
составляющих поступатель-
ного движения профсоюза
вперед.

По общим результатам
работы семинара предва-
рительно накоплен объем-
ный и тематически разно-
образный и насыщенный
материал, который вы все

видели, о котором слышали
друг от друга. И над кото-
рым все «сушили» свои
мозги, с высокой самоотда-
чей искали везде новинку. 

(Окончание на 2-й стр.)
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МАТЕРІАЛИ ВИЇЗНОГО VIII ПЛЕНУМУ ЦК ПРОФСПІЛКИ

Укреплять единство, видеть проблемы, работать на перспективу Укреплять единство, видеть проблемы, работать на перспективу 
НА ВСЕХ УРОВНЯХ — ОТ ПЕРВИЧКИ ДО ЦК АТОМПРОФСОЮЗА

Так можно охарактеризовать сущность и ход расс-
мотрения вопросов повестки дня на заседании выезд-
ного Пленума ЦК Атомпрофсоюза, который прошел в
городе-спутнике Запорожской АЭС Энергодаре 16—19
ноября (см. предыдущую информацию в «АУ» №47
2011 года). Следует подчеркнуть, что представитель-
ный проффорум, при участии членов Президиума и
членов ЦК, председателей организаций молодежи,
юристов и технических инспекторов труда профсоюза
— всего около 100 человек, еще за полтора дня до
начала Пленума настроил на откровенный, конструк-
тивный и практический разговор семинар-тренинг,

организованный Атомпрофсоюзом. Особенность этого
мероприятия в том, что это не просто учеба, а реаль-
ная работа большинства участников пленарного засе-
дания, включительно с Председателем Атомпроф-
союза, по подготовке практических предложений,
рекомендаций к проекту Стратегии Профсоюза на
2012—2017 годы.

Присутствующие на Пленуме ЦК обсудили шесть
вопросов, в дебатах выступали непосредственно из
зала заседания 12 человек.

Печатаем в сокращенном виде выступления участ-
ников пленарного заседания.



(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
С этой целью предла-

гается создать рабочую 
комиссию по разработке 
программного документа
Атомпрофсоюза по итогам
семинара-тренинга в сос-
таве штатных работников
профсоюза, в том числе
модераторов, председате-
лей первичных профоргани-
заций, представителей со
всех базовых предприятий и
промплощадок, а также чле-
нов Президиума и ЦК проф-
союза.

Есть решение провести
уже в конце первой декады
декабря первое заседание
рабочей комиссии. А к это-
му времени модераторы
(преподаватели) профсою-
за обобщат и детально
проанализируют имеющий-
ся интеллектуальный мате-
риал, сделают его презен-
тацию, на основании чего
комиссия будет готовить
проект стратегии.

ПРОФБЮДЖЕТ СКВОЗЬ
ПРИЗМУ ФИНАНСОВОЙ

НЕСТАБИЛЬНОСТИ
(Из выступления за-

местителя Председателя
Атомпрофсоюза, предсе-
дателя Бюджетной ко-
миссии Алексея ЛЫЧА):

— Наверное, неблаго-
дарное дело, когда абсо-
лютно непонятно, в каком
даже государстве мы будем
жить в следующем году, мы
видим это в связи с соци-
ально-экономической ситуа-
цией в стране, планировать
какие-то расходы и доходы.
Поэтому пессиместический
прогноз, который мы зало-
жили в проект профбюдже-
та-2012, исходит из реалий
2011 года. Мало того, мы
попадем в очень сложное
положение, потому что за
прошедшие пять мы должны
были накопить деньги на
проведение съезда, но, как
правило, в связи с невы-
полнением некоторыми на-
шими профорганизациями
уставных требований, мы
недополучили определен-
ную часть средств. У каждо-
го профколлектива, правда,
были на это свои оправда-
ния. Вместе с тем 2012 год
становится для нас доста-
точно сложным именно в
бюджетном отношении. Се-
годня даже НАЭК «Энергоа-
том» не обладает фондом
оплаты труда на предстоя-
щий год. Известно только,
что распоряжением прави-
тельства от 14 ноября ут-
вержден план ГП НАЭК
«Энергоатом» на 2011 год, в

котором убрали 200 млн. грн.
фонда оплаты труда. Фак-
тически, по большому счету,
мы можем недополучить
профперечисление опреде-
ленной суммы. Слава Богу, у
нас есть паритетные догово-
ренности с администрацией
Компании, которая, несмотря
ни на что, выполнит наш
финансовый план, который
как социальные партнеры мы
подписали. Есть надежда, что
по Компании нам удастся
увеличить фонд оплаты тру-
да, мы подали в связи с этим
три варианта, из которых
ожидаем один реальный
результат — 15%. Поэтому
предлагаю принять предло-
женный профбюджет, и, по-
верьте, проверять его вы-
полнение будет постоянно
наш контролирующий орган
— Ревизионная комиссия
Атомпрофсоюза, в том чис-
ле и Бюджетная комиссия. 

Конкретно о планируе-
мых доходах и расходах бюд-
жетов ЦК и Фонда солидар-
ности на 2012 год, с учетом
проведения съезда, расс-
мотренных Президиумом ЦК,
рассказал собравшимся
главный бухгалтер Атомп-
рофсоюза Владислав Пер-
шин.

ЗАХИСТИТИ РЕАЛЬНІ
ФІНАНСОВІ УМОВИ 
Й ОХОРОНУ ПРАЦІ

(Із промови заступни-
ка Голови Атомпрофспіл-
ки Василя СТРУКА):

— Про рівень фінансу-
вання витрат на охорону
праці. Аналізуючи стан фіна-
нсування охорони праці та
виконання Комплексних за-
ходів з охорони праці, треба
зазначити, що у зв’язку із
економічною кризою в ос-
танні роки спостерігається
негативна тенденція у вирі-
шенні цих питань.

Практично на всіх підпри-
ємствах у зв’язку з відсутні-
стю належного фінансування
має місце невиконання в
повному обсязі «Комплекс-
них заходів щодо досягнен-
ня встановлених нормативів
безпеки, гігієни праці і ви-
робничого середовища, під-
вищення існуючого рівня
охорони праці…».

Важливою і складною
проблемою залишається
своєчасне забезпечення
придбання та комплектуван-
ня спецодягом, спецвзуттям
та інших засобів індивіду-
ального захисту відповідно
до чинних нормативно-пра-
вових актів з охорони праці. 

Крім того, відбулися
певні зміни у законодавстві
щодо фінансування охорони

праці. Так, прийнятий Вер-
ховною Радою України 2 черв-
ня цього року Закон України
«Про внесення змін до статей
19 та 43 Закону України «Про
охорону праці» №3458-VI вніс
зміни, зокрема, до частини
третьої статті 19 Закону Ук-
раїни «Про охорону праці»,
відповідно до якої встановле-
но, що для підприємств, неза-
лежно від форм власності, або
фізичних осіб, які використо-
вують найману працю, витра-
ти на охорону праці стано-
влять не менше 0,5 відсотка
від фонду оплати праці за
попередній рік.

Тобто мінімальний роз-
мір витрат на охорону пра-
ці зменшився в рази. Річ у
тім, що раніше витрати на
охорону праці мали стано-
вити не менше 0,5 відсотка
від суми реалізованої про-
дукції, а тепер — від фонду
оплати праці (за поперед-
ній рік). Для будь-якого 
не збиткового підприємства
фонд оплати праці — лише
частка від суми реалізованої
продукції, перше значно мен-
ше від другого.

Як відомо, роботодавці та
держава при складанні та
затвердженні тарифів і фі-
нансових планів завжди на-
магаються зменшити витра-
ти до мінімуму, в тому числі й
на охорону праці, і зазначені
зміни щодо мінімального
розміру витрат на охорону
праці можуть ще більш нега-
тивно вплинути на рівень
фінансування охорони праці.

Треба розуміти, що ви-
моги частини третьої статті 19
Закону встановлюють лише
гранично-мінімальний розмір
витрат на охорону праці.
Роботодавець не має права
витрачати на фінансування
охорони праці суми менші,
ніж це визначено Законом.
Проте він має право передба-
чити у колективному договорі
фінансування заходів з охо-
рони праці в розмірі 1—2 від-
сотки і більше.

Завдання Атомпрофс-
пілки полягає в тому, щоб не
допустити зменшення вит-
рат на охорону праці від фак-
тично необхідних для забез-
печення належного стану
охорони праці на наших під-
приємствах.

Тому пропонується під
час укладання або перегля-
ду колективних договорів
на підприємствах передба-
чити внесення необхідних
змін щодо розмірів витрат
на охорону праці, виходячи
з розрахунку відсотків від
фонду оплати праці за
попередній рік, орієнтую-

чись на фактично потрібну
суму для забезпечення пра-
цівників спецодягом, ліку-
вально-профілактичним хар-
чуванням, молоком, прове-
дення медоглядів тощо, а
також здійснення заходів для
поліпшення стану безпеки,
гігієни праці та виробничого
середовища і домагатися їх
100%-го виконання. 

В конце пленарного за-
седания была заслушана
информация Председа-
теля Атомпрофсоюза об
изменениях к постановлению
VI Пленума ЦК профсоюза от
19 марта 2010 года №Пл-6-4
относительно дальнейших
принципов управления Ор-
ганизаций молодежи Атом-
профсоюза. Было предложе-
но пункт 4 данного постанов-
ления, который определял,
что председатель Органи-
зации молодежи осуществля-
ет свои полномочия на про-
фессиональной основе и
после избрания зачисляется
на штатную должность глав-
ного специалиста по моло-
дежной политике ЦК проф-
союза, исключить. По одной
простой причине, что это вы-
борная должность, как пока-
зывает практика, для моло-
дого человека связана с
рисками: отрывом (потерей)
от основного места работы,
возрастным цензом, жилищ-
но-бытовыми и другими жиз-
ненными обс-тоятельствами.
В прошлом месяце в Киеве
был проведен Совет Орга-
низации молодежи профсою-
за, в формате которого
состоялась встреча с пред-
ставителями молодежных
профячеек и там была достиг-
нута договоренность, что
председатель Организации
молодежи будет работать на
общественных началах, а в
аппарате ЦК профсоюза
будет должность специалиста
по молодежной и спортивной
работе. В связи с тем, что
2011—2012 годы также яв-
ляются отчетными в наших
«молодежках», был оговорен
этот момент в плане работы
организации в будущем. 

По данному вопросу
выступил также председа-
тель Организации молодежи
Атомпрофсоюза Сергей Го-
лота. Он ответил на вопросы
участников пленарного засе-
дания, поскольку некоторые
из них высказывали опасе-
ния, что оргизменение в
управлении молодежной
профструктурой, насчиты-
вающей сегодня 24 тыс.
молодых работников, может
снизить полезный потенциал
ее деятельности.
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***
Завершился этот рабочий профсоюзный учебно-тре-

нинговый и «пленарный» день товарищеским ужином участ-
ников и приглашенных на Пленум с демонстрацией в са-
мом начале видеофильма информационного управления
Запорожской АЭС о прожитом периоде профсоюзной
жизни атомной электростанции и Атомпрофсоюза в част-
ности.

Председатель Атомпрофсоюза Валерий Матов искрен-
не поблагодарил хозяев в лице генерального директора ОП
ЗАЭС Вячеслава Тищенко и председателя первичной проф-
союзной организации атомной электростанции Николая
Захарова, оказавшим радушный, по-домашнему теплый
прием прибывших на Пленум, что, естественно, отразилось
и на эффективности коллективной работы заседания. Это
гостеприимство уже стало хорошей традицией, подчерк-
нул он, проявлением настоящего партнерского взаимоува-
жения и доверия, профсоюзного родства. Валерий
Алексеевич пожелал присутствующим, членам профсоюза
и трудовому коллективу станции в целом, а также всей
профсоюзной сообщности, объединенной Атомпрофсою-
зом, неиссякаемых сил и энергии, новых успехов в благо-
родном труде, приносящем пользу людям и государству.

Добрые, теплые слова высказали гостям заместитель
генерального директора ЗАЭС Александр Кривцов и пред-
седатель профкома атомной станции Николай Захаров,
другие сопрофсоюзники. Их дружеские речи чередовались
талантливыми концертными номерами художественного
коллектива управления социальных программ Запорожс-
кой АЭС. 

ШКОЛА АТОМПРОФСПІЛКИ: ДІЙОВІСТЬ ТА ЕФЕКТИВНІСТЬ НАВЧАННЯ

СТРАТЕГИЯ ПЛАНИРОВАНИЯ И РАЗВИТИЯ ОРГАНИЗАЦИИ
в рамках работы VIII Пленума ЦК Атомпрофсоюза

Программа семинара,
который вела опытный
преподаватель Тавричес-
кого национального уни-

верситета им. В. Вер-
надского (г. Симферо-
поль) Светлана Солда-
това, включала в себя

общие теоретические
занятия (сессии) и прак-
тическую работу в трех
группах. Их модератора-
ми были: юристы Атом-
профсоюза Александра
Кравчук (г. Энергодар) 
и Игорь Охрименко (г.
Желтые Воды), а так-
же член профкома ОП
«Атомремонтсервис»
Дмитрий Созинов. Все
участники этих творче-

ских коллективов, при-
званные реперно обоз-
начить долгосрочные це-
ли и задачи профсоюза и
пути, возможности их
достижения, продемон-
стрировали высокою ак-
тивность, самоотдачу в
наработке интеллекту-
ального материала, что
послужит базой созда-
ния Стратегии.
(Окончание на 3-й стр.)

Необычным и значительным был в этот раз
профсоюзный семинар-тренинг «атомщиков» — и
по теме, его персональному составу участников
и, главное, по общему «домашнему заданию».
Мероприятие, которое открыл Председатель
Атомпрофсоюза Валерий Матов, было органиче-
ски связано с основным вопросом повестки дня
Пленума ЦК — выработкой проекта Стратегии
развития Профсоюза на 2012—2017 годы.



(Окончание.
Начало на 2-й стр.)
В процессе «мозгово-

го штурма» были смоде-
лированы и презентованы
рабочие решения плакат-
ного типа по различным
аспектам деятельности
профсоюза — организа-
ционно-финансовым, пра-
вовым, социально-трудо-
вым, информационным,
молодежной политики и
другим важным соста-
вляющим жизни органи-
зации и каждого ее соп-
рофсоюзника.

Рассказывает нача-
льник блока ОП ЗАЭС,
член ЦК Атомпроф-
союза Иван СЕРДЮК:

— Мы рассмотрели в
своей подгруппе направ-
ления «социальные стан-
дарты и повышение
уровня жизни», выдели-
ли четыре цели — зар-
плата, занятость, соци-
альная защита и жилье.
Определили численные
индикаторы, указатели
достижения этих целей. 

Записали рост зар-
платы через отраслевые
соглашения — ежегодно
не менее 25%. Вторая
соцгарантия — сохране-
ние рабочих мест персо-
нала на предприятиях,
входящих в Атомпроф-
союз. Как число для
сравнения выбрали — на
1 января 2017 года рабо-
тающих должно быть не
меньше, чем на 1 января
2012 года. Гарантии соц-
защиты — ориентир —
сохранить то, что есть
сейчас, на том же уровне
в процентах к фонду
оплаты труда. Это как
стратегическая цель. Кри-
терий измерения соцза-
щиты — стоимость того

социального пакета, ко-
торый сейчас оговорен
коллективными догово-
рами предприятий. 

Обеспечение жильем
— в качестве индикатора
мы взяли жилищную оче-
редь, общее количество
по всем предприятиям в
сумме. К примеру, у нас
на ЗАЭС 2136 очередни-
ков. В лучшие годы жи-
льем обеспечивались до
300 работников. В 2011-м
— ноль, жилищное строи-
тельство финансируется,
но медленными темпами. 

За пять лет умень-
шение количества ра-
ботников, состоящих на
жилищном учете пред-
приятий, — на 500 чело-
век ежегодно. За счет
предоставления жилья.

Это мы предлагаем
включить в стратегию
Профсоюза на ближай-
шие 5 лет.

Таким же образом
ориентированное виде-

ние будущего профсою-
за до 2017 года предста-
вили в своих разработках
участники других групп.

Подбивая итоги се-
минара-тренинга, Пред-
седатель Атомпроф-
союза Валерий МАТОВ
отметил его высокий
коэффициент полезного
действия. «Представлен-
ный  предметный мате-
риал мы готовили сооб-
ща. С помощью нашей
«доморощенной» при-
личной команды моде-
раторов, части из них.
Знания, накопленные ими,
передаются в наши орга-
низации, первичные, це-
ховые. 

Та новая форма рабо-
ты, к которой мы сегодня
прибегли, я постарался
по максимуму в ней уча-
ствовать, — ответ на тре-
бования времени. До
этого мы, так сказать,
сверху вниз всегда гото-
вили пакет документов
на наши мероприятия, на
заседания Президиума,
пленумов, на съезды.
Работала команда штат-
ных работников аппара-
та, которая в какой-то
мере оторвана частично
от тех реалий, тех про-
блем, которые существуют
в живой среде — на-
ших первичках, цехкомах,
профгруппах. Данный кол-
лективный труд только
начат, основная же рабо-
та впереди. Мы на Пле-
нуме сформировали ра-
бочую группу для того,
чтобы «на выходе» полу-
чить творчески отрабо-
танный программный до-
кумент на те проблемные
вопросы, которые акту-
альны на всех уровнях
наших организаций. И

выполнять его необходи-
мо, как закон, также по
всей профсоюзной вер-
тикали. 

Учиться, максималь-
но овладевать багажом
знаний полезно до пос-
леднего вздоха. Более
20 лет я работаю в проф-
союзе на освобожденных
должностях, но знаю, что
никогда нельзя остана-
вливаться на достигну-
том. Когда хочешь и
ищешь решение пробле-
мы, его, решение, можно
найти. И в этом мы ви-
дим практическую по-
мощь от тренингов, се-
минаров, профучебы в
целом. Светлане Алек-
сандровне Солдатовой
большущее спасибо за
действенный вклад в
такие важные мероприя-
тия.

Еще раз искренняя
благодарность нашим
верным соратникам из
Запорожской АЭС, пре-

доставившим для рабо-
ты Пленума и семинара-
тренинга реконструиро-
ванный специально под
подобные мероприятия
культурно-деловой центр
«Молодежный».

Своими мнениями о
семинаре-тренинге по-
делились:

Татьяна АРНАУТО-
ВА, заместитель пред-
седателя профкома ОП
ЗАЭС:

— Эти знания, этот
семинар-тренинг очень
нужны были председа-
телям всех первичек
Атомпрофсоюза. Я впер-
вые вижу вот такую фор-
му обучения, которая
стимулирует действия.
Это действительно но-
вое, чтобы коллективно
разрабатывать Страте-
гию. Сколько внесено
предложений, каждый
высказаться мог и каж-
дый свою лепту внес в то,
что наработано на этих
плакатах. Нам очень
сложно будет донести до
каждого члена профсою-
за вот этот стиль, потому
что надо воспитать в
таком направлении мо-
дераторов. Тех, которые
хотят этим заниматься.
Чтобы мы понесли это в
массы и могли ориенти-
роваться во всех таких
вопросах, как Светлана
Солдатова. Наша задача,
дело нашей великолеп-
ной молодежи — доне-
сти до каждого члена
профсоюза значимость
того, что мы в течение
двух дней решали и
предлагали.

Владимир ЕРЕМИН,
член профкома ГСП
ЧАЭС:

— Проведение семи-
нара-тренинга — это
глоток свежего воздуха 
в замкнутой оболочке
Атомпрофсоюза, в кото-
рой все мы находимся,
работаем и созидаем.
Наработанные материа-
лы — это источник для
дальнейших эффектив-
ных действий и развития
нашей организации. Мы
все были участниками
вскрытия наболевших
проблем и нашли спосо-
бы их решения.

Наталья ОДИНЦО-
ВА, председатель проф-
кома КП «Управление
жилищно-коммуналь-
ного хозяйства» г. Сла-
вутич:

—У нас есть скрытые,
неиспользованные ре-
сурсы. Это показал тре-
нинг, поэтому мы можем
двигаться вперед.

От меня большое спа-
сибо нашим модерато-
рам за их ответственное
и профессиональное от-
ношение к своему нелег-
кому делу.

Светлана СОЛДА-
ТОВА, ведущий тре-
нер-преподаватель се-
минара-тренинга:

— На мой взгляд,
отличительной особен-
ностью работы Атомпро-
фсоюза является то, что
в этой организации по-
нимают, что без учебы и

без современных инст-
рументов управления
продвинуться вперед не-
льзя вообще. То есть,
кроме профучебы, по
конкретно своим вопро-
сам — это единственная
организация в Украине
из профсоюзных, кто
регулярно учится совре-
менным инструментам
управления. И поскольку
сейчас назрела необхо-
димость стратегических,
долгосрочных перемен
для организации, было
принято решение снача-
ла провести учебу, как
это традиционно делает-
ся, чтобы не ставить
людей в состояние: де-
лай то, что не умеешь.
Вначале надо показать
как, затем на практике
потренироваться. А по-
том уже на основе полу-
ченной информации раз-
рабатывать документы,
как в нашем случае.

Мне известно, что
Профсоюз первым во-
зобновил обучение, как
только он организовал-
ся. Он самый активный
во всех мероприятиях,
где встречаются нес-
колько профсоюзов во
время учебы. Я познако-
милась с этой организа-
цией на осенней учебе,
где было пять украинских
профсоюзов. Мы увиде-
ли не только отклик, но и
желание людей в Атом-
профсоюзе внедрять у
себя те методы, о кото-
рых на осеннем меро-
приятии говорилось. Они
тут же захотели сделать
это у себя в организа-
ции. И до сегодня проф-
союз единственный про-
должает у себя это де-
лать. У остальных был
порыв месяца два-три.
Атомпрофсоюз постоян-
но учится, причем на
разных профуровнях — и
стратегических управ-
ляющих, и топ-менедже-
ров, и на уровне регио-
нальных организаций.
Уделяется внимание раз-
витию отдельных качеств
профактива — это и
лидерство, и управление
временем, управление
изменениями. Проводят-
ся тренинги: по оратор-
скому искусству, по де-
ловым коммуникациям,
по мотивации проф-
членства. Не только
разбираются при этом
концептуально важные
вопросы, но и отдельные
составляющие профсо-
юзной жизни.

Учеба — это один из
главных преимуществ ин-
формированности. При-
чем поступление инфор-
мации идет из одного
источника, что позволяет
сформировать единые
подходы, которые облег-
чают потом дискуссию в
группе. И когда человек
читает, это гораздо ме-
ньший эффект от вос-
приятия данной инфор-
мации, чем когда он
слышит, видит тренера,
может задать вопрос. 

Интерактивные мето-
ды обучения позволяют

за очень короткий вре-
менной интервал доби-
ваться очень хороших
результатов. Это не то-
лько диалог, но и специ-
альные педагогические
методы. Здесь у меня
есть только участники
мероприятия и не бывает
слушателей. Интерак-
тивная учеба — я говорю
и мне говорят. Это обя-
зательно вопросы, несог-
ласованность мнений,
возможность в дискус-
сии придти к каким-то
заключениям. Это неп-
ременно использование
деловых ситуаций, поиск
и находка инструментов,
как с ней справиться. 

Обязателен метод
групповой работы, когда
добиваемся мы не толь-
ко того, что достигается
цель мероприятия, но и
люди еще более плотно

сотрудничают друг с дру-
гом. 

Обязательная инди-
видуальная возможность
сказать, выступить с ка-
ким-то мнением, поде-
литься со всеми своим
опытом работы.

Я верю, что знания,
практика этого семинара
не останется здесь в зале,
а станет новым катализа-
тором в работе вашей
такой мощной, современ-
ной организации. Здесь
работают талантливей-
шие люди, которые успе-
вают все, но нужно выде-
лить 10%  времени на
стратегические задачи.
Стратегия, как на лифте.
Поднимает на совершен-
но новые высоты. Желаю
успехов, удачи, процвета-
ния. И до новых встреч.

Фотоинформация
Николая ВАРЧИНОГО
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На снимках (слева—направо): Светлана СОЛДАТОВА, Дмитрий СОЗИНОВ, Игорь ОХРИМЕНКО и Александра КРАВЧУК
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СПІЛЧАНИ: ЗДОРОВИЙ СПОСІБ ЖИТТЯ І ДУХ ЗМАГАННЯ

Главный приз Спартакиады Атомпрофсоюза — у энергодарцевГлавный приз Спартакиады Атомпрофсоюза — у энергодарцев
…Торжественное отк-

рытие Спартакиады состоя-
лось в марте в Желтых Водах
и здесь же прошли соревно-
вания по футзалу, плаванию
и гиревому спорту.

Выиграв два из них —
турниры по футзалу и гире-
вому спорту, лидером стал
коллектив Запорожской АЭС
— 14 очков, и всего одно очко
им уступали желтоводцы.

В этом году Восточный
горно-обогатительный ком-
бинат отмечал свой 60-лет-
ний юбилей и по просьбе
хозяев и второй тур было
решено провести снова в
Желтых Водах.

Спортивные команды
комбината сполна, в хоро-
шем понимании этого сло-
ва, воспользовались преи-
муществом «родных стен»,
выиграв все три турнира,
которые входили в програм-

му тура — женский волей-
больный, легкоатлетичес-
кий и теннисный, не только
сократили разрыв от лиде-
ра, но уверенно возглави-
ли турнирную таблицу — 
28 очков, на три опередив
энергодарцев.

Но не надолго. Уже че-
рез две недели на спортив-
ных площадках турбазы
«Белое озеро», в Кузнецовс-
ке, южане берут реванш в
соревнованиях по шахма-
там, пауэрлифтингу и пляж-
ному волейболу, и после
девяти видов снова стано-
вятся лидерами.

Казалось, путь к обще-
командной победе для них
открыт, тем более что
один из последних туров
будет проходить в Энер-
годаре. Но спорт тем пре-
красен, что он непредска-
зуем. В родном городе

энергодарцев ждало пол-
ное фиаско..

В турнире по настольно-
му теннису победу праздно-
вала команда Чернобыльс-
кой организации профсоюза,
во главе со своим бессмен-
ным капитаном — Василием
Кондратенко. Вторыми бы-
ли желтоводцы, на третьем
— южноукраинцы, энерго-
дарцы — лишь четвертые.

За шашечной доской
пятый год подряд сильней-
шей стала желтовододская
команда — С. Антоненко, 
А. Березка и В. Бабенко. 
Медали за второе место 
получили южноукраинцы,
бронзовые — шашисты
Кузнецовска. А хозяева, во-
обще, заняли последнее
место.

И лишь в мужском во-
лейбольном турнире коман-
да ЗАЭС немного поправила
свои дела. В драматичном,
увлекательном поединке
только в третьей решающей
партии они уступили побе-
дителям — волейболистам

Южноукраинска и завоева-
ли серебряные медали.

Заключительный пятый
тур, в программу которого
вошли соревнования по фут-
залу (ветераны) и армспорту
(рукоборству), проводился
на арене уютного спортивно-
го комплекса «Олимп».

Коллективы Запорожс-
кой АЭС и ВостГОКа прибы-
ли в Южноукраинск с одина-
ковым «багажом» — по 48
очков. Но преимущество
имели желтоводцы — в их
активе было больше коман-
дных побед. Остальные кол-
лективы безнадежно отста-
ли и уже не могли влиять 
на судьбу главного приза
Спартакиады. Куда он уедет
зимовать — в Желтые Воды
или Энергодар?

Интрига сохранялась до
самого конца. Один только
футзальный турнир чего
стоил. В игре с хозяевами
площадки энергодарцы за
пять минут до финального
свистка вели со счетом 3:0,
но под натиском южан рас-

теряли преимущество и за
четыре секунды позволили
им сравнять счет — 3:3.

Но это нисколько не
повлияло на моральный дух
команды Энергодара. Во
второй день, обыграв своих
основных соперников —
желтоводцев и оттеснив их
на третье место, футболи-
сты ЗАЭС стали чемпиона-
ми Спартакиады. Серебро у
команды Южноукраинска.

Остальное было уже
делом техники — в турнире
рукоборцев энергодарцам
равных не было.

В личных поединках по
армспорту в пяти весо-
вых категориях чемпионами
Спартакиады стали Сергей
Шостак (ВостГОК), Антон
Кравченко, Руслан Ревуц-
кий, Вадим Передерий (все
— ЗАЭС), Сергей Ващенко
(ЮУАЭС). 

После этого стало ясно
— главный приз за общеко-
мандную победу в Спар-
такиаде 2011 года возвра-
щается в Энергодар. 

Второе общекомандное
место у прошлогодних по-
бедителей — коллектива ГП
«ВостГОК» и третье у спорт-
сменов Южно-Украинской
АЭС.

Во второй группе побе-
дителем Спартакиады ста-
ла команда Чернобыльской
АЭС ( руководитель физкуль-
турной организации — В.
Ковалев), на втором —
Чернобыльской объединен-
ной организации профсоюза
(руководитель ФО — В.
Шилько) и на третьем —
Днепродзержинской объе-
диненной организации
профсоюза (руководитель
ФО — А. Бондарь).

На торжественном зак-
рытии тура спортсмены и
многочисленные зрители
тепло поздравили победи-
телей Спартакиады. К этому
присоединяется и редакция
«Атомника України», регу-
лярно освещающая сорев-
нования спортсменов-атом-
щиков.

Николай МЕРКУШЕВ

На последнем заседании Президиума ЦК Атом-
профсоюза были утверждены итоги XVIII Спартакиады
физкультурных организаций Атомпрофсоюза. Глав-
ный приз — у физкультурного коллектива Запорожской
АЭС (см. «Атомник України» №47 за 24 ноября).

СОЦІАЛЬНІ ПАРТНЕРИ: ОРГАНІЗАЦІЯ КУЛЬТУРНО-МАСОВИХ ЗАХОДІВ ЧИТАЧ ЗАПИТУЄ

Победители Всеукраинского фестиваля У газеті від 17.11.11 року №46 була інформа-
ція про обрання нового Голови ФПУ. Невже не
висувалися альтернативні кандидатури на Раді
ФПУ і про що говорили претенденти на цей пост
у своїх «програмних» заявах?

Петро ТАРАСЮК, 
м. Дніпродзержинськ

На засіданні Ради Фе-
дерації професійних спі-
лок України, як уже пові-
домляв «АУ», було задово-
лено заяву Голови ФПУ
Хара Василя Георгійовича
про припинення його пов-
новажень.

Після обговорення кан-
дидатур на пост голови
ФПУ у списки для відкрито-
го голосування за рішен-
ням учасників засідання
внесено дві кандидатури:
голову профспілкової ор-
ганізації ПАО «Арселор
Міттал Кривий Ріг» Боб-
ченка Юрія Вікторовича 
і Кулика Юрія Микола-
йовича, який працював
донедавна першим зас-
тупником голови ФПУ.

У результаті голосу-
вання головою Федерації
професійних спілок Украї-
ни обрано Кулика Юрія
Миколайовича.

Обидва кандидати на
пост голови найбільшою
профспілкового об’єднан-
ня України у своїх коротких
виступах показали здат-
ність вирішувати актуальні
питання профспілкового
життя у сфері соціального
захисту трудівників та
згуртування членів проф-
спілок. Найважливішими
складовими у подальшій
роботі профспілок вони

називали боротьбу за під-
вищення рівня заробітної
плати, перегляд і затверд-
ження обґрунтованого рів-
ня споживчого кошика,
встановлення загальних та
галузевих стандартів, виз-
начення нормативної чи-
сельності працівників для
всіх сфер діяльності.

У виступах наголошу-
валося на покрашенні так-
тики у роботі профспілок,
стабілізації ситуації, що
склалася навколо профспі-
лок, підвищенні авторитету
організації, безумовному
підвищенні ролі і практики
соціального діалогу, вре-
гулюванні питань, що наз-
ріли у діяльності фондів
соціального страхування,
зупиненні процесів із профс-
пілковим майном тощо.

Як гострий докір владі
звучала критика на її адре-
су стосовно забезпечення
працівників житлом, зап-
ровадження без врахуван-
ня інтересів працівників та
профспілок пенсійної та
інших реформ.

Профспілкові активісти,
підкреслювалося у вис-
тупах, мають обстоювати
інтереси трудівників у всіх
органах виконавчої та
законодавчої влад, у яких
їх представництво досі ще
недостатнє.

В октябре коллектив Народ-
ного театра драмы и комедии
ЦНТКиД ВостГОКа участвовал в XI
Всеукраинском фестивале аматор-
ских театров «Театральный форум-
2011», который проходил в Буче
Киевской области. В фестивале
принимали участие коллективы из
шести регионов Украины, были
представлены спектакли на разную
тематику, а оценивались они нас-
тоящими профессионалами.

Председателем жюри была Раи-
са Степановна Недашковская —
народная артистка Украины, облада-
тель высшей кинематографической
награды «Ника», кавалер ордена
Святой Варвары Великомученицы и
ордена Княгини Ольги 2-й и 3-й сте-
пени. Был проведен полезный мас-

тер-класс для участников фестива-
ля. Народный театр представил два
спектакля: «Эскориал» по пьесе
Мишеля де Гельдерода, «Немая же-
на» по пьесе Анатоля Франца (ре-
жиссер Галина Алексеевна Красовс-
кая). А участница театра Вера
Крутенко читала произведения «Ле-
генда о женщине», «Отцы и дети»,
«Баллада о трех шагах».

Выступление коллектива было
высоко оценено и жюри, и зрителя-
ми. По итогам фестиваля театр
занял первое место. Сергей Поно-
маренко награжден дипломом за
лучшую мужскую роль, а в номина-
ции «Чтецы-декламаторы» Вера
Крутенко заняла второе место.
Коллектив был награжден Почетной
грамотой Министерства культуры и

туризма Украины за самоотвержен-
ный труд и высокий профессиона-
лизм. Желтоводцам была оказана
честь закрывать гала-концерт спек-
таклем «Эскориал», и зал аплодиро-
вал стоя. Участники Народного теат-
ра (Пономаренко Сергей, Ряднов
Артем, Черкасов Олег, Есипенко
Анастасия, Сенетович Дмитрий,
Ивинская Антонина, Крутенко Вера,
Антонова Анна) благодарят предсе-
дателя профсоюзной организации
ГП «ВостГОК» Бориса Филиппова и
частного предпринимателя Дмитрия
Величко за предоставление мате-
риальной помощи в организации
поездки.

Анна АНТОНОВА,
фото Артема ВДОВИЧЕНКО, 

Михаила СТЕПАНЯНА

СПОРТИВНІ ЗДОБУТКИ НЕТІШИНЦІВ

� Фінал Етапу Кубка світу з фехтування на шаб-
лях «Золоті ворота», що завершився у листопаді в
Києві, виявився суто українським. У вирішальному
двобої за право володіння титулом чемпіонки турніру
стосунки між собою з’ясовували нетішинська спортс-
менка Аліна Комащук і одеситка Олена Кравацька.

Сильнішою виявилася Аліна, яка остаточно взяла
ініціативу у свої руки в другій половині бою й пере-
могла з рахунком 15:11. Бронзові нагороди завоюва-
ли представниця Росії Єлизавета Кірянова й пред-
ставниця Білорусі Дар’я Андрєєва.

Загалом у турнірі взяла участь 41 спортсменка з
10 країн. 

� На Кубку світу з пауерліфтингу відзначився
працівник ХАЕС Роман Медведчук. Він виборов у
ваговій категорії до 82,5 кг перше місце із загальним
результатом 680 кг. Як відзначає тренер спортсмена,
Роман досяг певного прогресу. Минулоріч він був
срібним медалістом. Нині золото і значно кращий ре-
зультат у сумі.

Ще один спортсмен з ХАЕС Артем Колосов у ваго-
вій категорії до 100 кг пробився в четвірку кращих.

� Плавання — важкий вид спорту, особливо
стиль батерфляй. Та злітати, немов метелик, над во-

дою (саме так перекладається слово батерфляй) під
силу міцним статурним юнакам на кшталт нетішинця
Владислава Єфремова (на знімку). У Євпаторії під час
чемпіонату України Владислав чудово виступив на
трьох дистанціях і був близьким до виконання майстер-
ського результату. Подальша праця, — впевнений тре-
нер юнака Анатолій Олійник, — принесе нові перемоги. Скумбрия быстрого посола. 

Пальчики оближешь!
Ингредиенты: скумбрия без головы крупная — 3 шт.
Россол: вода — 1 л; соль — 5 ст. л.; лавровый лист — 5

шт.; перец черный горошек — 5 шт.; гвоздика — 5 шт.;
перец душистый горошек — 5 шт.; лук — 1 головка.

В кастрюлю положить соль, лавровый лист, горошки
перца (можно класть более 5, так ароматнее), луковицу,
разрезанную на 4 части. Залить горячей водой. Довести до
кипения и проварить пока лук не распадется на лепестки
(около 10 минут).

Рассол остудить.
Скумбрию нарезать кусочками шириной 1 см (удобнее

резать слегка подмороженную), поместить в остывший
(можно слегка теплый) рассол.

Через три-четыре часа вкуснейшая и нежнейшая рыбка
готова. Можно кушать. Из рассола рыбу вынуть обязатель-
но, чтоб не пересолилась. Хранить в закрытой емкости. Но
долго не получится. Все съедят. Необычайно вкусная и неж-
ная рыбка. Приятного аппетита!

СМАЧНОГО


